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ОСТОРОЖНО, ГОЛОЛЕД!

COVID-19В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

О развитии стратегического 
партнерства

Состоялся телефонный разговор 
Главы государства с Президентом Уз-
бекистана Шавкатом Мирзиёевым.

В ходе беседы глав государств состо-
ялся обстоятельный обмен мнениями 
по вопросам дальнейшего развития 
стратегического партнерства Казах-
стана и Узбекистана по всему спектру 
двусторонней повестки дня.

Приоритетное значение было уде-
лено наращиванию торгово-экономи-
ческого сотрудничества, укреплению 
инвестиционного взаимодействия, а 
также реализации совместных проек-
тов в сфере промышленности, маши-
ностроения, транспорта и логистики, 
сельского хозяйства и др.  

В целях придания практического 
импульса многогранным казахско-уз-
бекским отношениям, собеседники 
достигли договоренности организо-
вать государственный визит лидера 
Узбекистана Шавката Мирзиёева в 
Казахстан до конца текущего года.

В этой связи правительствам двух 
стран поручено обеспечить качествен-
ное наполнение предстоящих пере- 
говоров на высшем уровне.

В ходе проходившего в он-
лайн-формате мероприятия обсуж-
дался ход реализации ранее данных 
в рамках Нацсовета поручений 
Президента, также были рассмо-
трены предложения членов НСОД 
по вопросам общественного, со-
циально-экономического и регио-
нального развития.

Глава государства отметил, что 
30-летие Независимости – это важ-
ная веха в летописи нашей страны.

– Мы подошли к этой историче-
ской дате как сильное государство 
и единая нация. Высокими тем-
пами продолжается политическая 
модернизация, реструктуризация 
экономики, развитие социальной 
сферы. Большая заслуга в этом 
принадлежит и Национальному 
совету общественного доверия. На 
основе инициатив и предложений 
НСОД принято свыше 90 норма-
тивно-правовых актов, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

По мнению Главы государства, 
любые изменения в первую оче-
редь должны быть направлены на 

повышение качества жизни на-
ших граждан. Президент заявил 
о том, что необходимо реализо-
вывать только те решения, кото-
рые направлены на укрепление 

и повышение потенциала нашей 
государственности.

– НСОД за два года своего су-
ществования способствовал пре-
творению в жизнь многих хороших 

инициатив. Увеличена стипендия 
будущих учителей и врачей, док-
торантов. Повышена заработная 
плата преподавателей вузов. Соз-
дан комитет санитарно-эпидемио-

логического контроля. Утвержде-
ны новые правила, регулирующие 
воспитание детей, нуждающихся 
в особом уходе. Субсидии, предо-
ставляемые гражданам, переселив-
шимся с юга на север, были увели-
чены в два раза. Повышена базовая 
ставка налога на земельные участ-
ки, не используемые по целевому 
назначению. Запрещена продажа и 
сдача в аренду сельскохозяйствен-
ных земель иностранным гражда-
нам и юридическим лицам, – зая-
вил Президент.

Глава государства напомнил, 
что с этого года казахстанцам пре-
доставлена возможность досрочно 
получить часть пенсионных нако-
плений для покупки недвижимо-
сти, погашения ипотечного креди-
та и на лечение. Благодаря данной 
мере более полумиллиона наших 
граждан использовали пенсионные 
накопления на свои нужды. Кроме 
того, принят ряд решений, направ-
ленных на поддержку социально 
уязвимых слоев населения.

– Впервые в этом году были при-
суждены образовательные гранты де-
тям из многодетных и неполных се-
мей, детям-инвалидам. В результате 
более 5 тысяч подростков получили 
возможность обучаться бесплатно. 
В два раза увеличилось финансиро-
вание на обучение детей с 
особыми потребностями. 

Успешная реализация  
реформ в единстве и согласии

Глава государства принял 
участие в VI заседании Нацио- 
нального совета обществен-
ного доверия.
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В целях профилактики заболева-
ний скота в Кызылординской области 
в текущем году для профилактики 16 
особо опасных инфекционных забо-
леваний из республиканского бюд-
жета предусмотрено финансирование 
6311,2 тысячи доз ветеринарных пре-

паратов. На сегодняшний день, в об-
ласть доставлено 6291,2 тысячи доз, 
или 99,7 процента. В настоящее вре-
мя, согласно утвержденному 11-ме-
сячному плану, профилактические 
прививки выполнены на 95,9 процен-
та. Кроме того, из областного бюджета 
выделены средства и закуплены вете-
ринарные препараты против 6 видов 
энзоотических болезней животных.

По словам руководителя област-
ного управления, с начала года по ре-
зультатам диагностического обследо-
вания, бруцеллез выявлен у 47 коров и 
248 голов мелкого рогатого скота. Вы-
явлены больные животные в 7 очагах, 
в которых проведена полномасштаб-
ная работа по оздоровлению, сво-
евременно выполнен убой больных 
животных в соответствии с ветери-
нарно-санитарными требованиями, 
владельцам выплачена компенсация в 
размере 4430,0 тыс. тенге.

Также в регионе проводится иден-

тификация в соответствии с утверж-
денным планом. На 1 ноября текуще-
го года в информационной системе 
зарегистрировано 391,9 тысячи голов 
КРС, 841,0 тысячи голов мелкого ско-
та, 188,5 тысячи лошадей, 58,3 тыся-
чи верблюдов, 1,6 тысячи свиней, 810 

голов непарнокопытных. Ве-
теринарные справки на сель-
скохозяйственных животных, 
их продукцию и сырье оформ-
ляются посредством «Единой 
автоматизированной системы 
управления». С начала года 
выдано 41675 ветеринарных 
справок в рамках оказания  
госуслуг.

Руководитель управления 
доложил о проделанной рабо-
те по предупреждению заболе-
ваний домашних животных, а 
также ситуации с источника-
ми воды. В Жанакорганском 
районе выявлено поголовье 
скота в личных подсобных и 
крестьянских хозяйствах в ко-
личестве 32931 коров, 56207 
овец и коз, 12128 лошадей, 856 
верблюдов. В настоящее время 
в наличии имеется 31 колодец. 
В акиматах аульных округов 
и у хозяйствующих субъек-

тов уточнена потребность в рытье 
22 колодцев. В настоящее время вся 
инфраструктура полностью готова и  
эксплуатируется.

Кроме того, с 2013 года поднима-
лись вопросы изношенности матери-
ально-технической базы веторганиза-
ций, которые требуют обновления. На 
сегодняшний день оказана поддержка 
ветеринарным организациям в при-
обретении компьютеров, оргтехники, 
служебного автотранспорта.

Также Шахмардан Султанбеко-
вич сообщил, что в результате про-
филактических прививок от болез-
ней животных в области сохраняется 
эпизоотическая стабильность, особо 
опасных инфекционных заболеваний 
не выявлено.

В завершение приема аким области 
Гульшара Наушаевна поручила ру-
ководителю управления ветеринарии 
продолжить работу и дала дополни-
тельные поручения.

Она, в частности, отметила, что 
ревакцинация будет проводиться 
в два этапа. На первом в стране 
планируется привить один мил-
лион человек. К ним относятся 
уязвимые группы населения, лица 
старше 60 лет, граждане  самостоя-
тельно прошедшие исследование и 
имеющие отрицательный резуль-
тат теста на коронавирус.

Второй этап ревакцинации 
стартует в январе 2022 года. В его 
рамках  третью дозу вакцин могут 
получить все желающие граждане, 

прошедшие первичную вакцина-
цию 6-9 месяцев назад. На этом 
этапе по республике планируется 
привить  6,2 миллиона человек.

Лица, привитые Спутником V,  
могут пройти ревакцинацию  
через 9 месяцев вакцинами 
Sinopharm, CoronaVac, Hayat-Vax, 
QazVac или м-РНК-вакциной 
Pfizer.

Граждане, которые получили 
Sinopharm, CoronaVac, Hayat-Vax, 
QazVac спустя 6 месяцев могут 
ревакцинироваться  Спутником V 

или м-РНК-вакциной (Pfizer). 
Можно пройти ревакцинацию 

идентичной вакциной. К приме-
ру, если человек получил сразу две 
дозы вакцины Спутник V, то и ре-
вакцинироваться он может анало-
гичным препаратом.

Люди, переболевшие корона-
вирусной инфекцией после за-
вершенного курса вакцинации, 
проходят ревакцинацию спустя 3 
месяца после выздоровления.

Всего за 16 ноября в области 
зарегистрировано 7 новых слу-

чаев заражения коронавирусом. 
Причем, 6 из них – невакциниро-
ванные граждане. 36 человек, на-
ходившиеся в тесном контакте с 
инфицированными людьми, взяты 
под медицинское наблюдение. 

 В настоящее время в регионе с 
начала пандемии зарегистрировано 
19170 случаев  заражения COVID-19. 
70 процентов заболевших были вы-
явлены по клиническим признакам.   

Стоит отметить, что в течение 
последних двух месяцев уровень 
заболеваемости   снижается. Если 
в сентябре было зафиксировано  
1 125 случаев, в октябре – 949, то за 
15 дней ноября – 319.

Айна САГИНБАЙ

Как говорит заведующий при-
емным отделением областной 
многопрофильной больницы Ай-
дарали Абильгазиев, с ночи 17 
ноября  до 8 часов утра 
к ним обратились более 
20 человек, получив-
ших различные травмы 
при падении во время  
гололеда.   

– В основном люди 
получили ушибы, но 
были и переломы, – 
сказал А.Абильгазиев. –  
К примеру, в полночь 
к нам приехала 47-лет-
няя женщина с жалоба-
ми на боли в ноге. С ее 
слов, она вышла ночью 
в магазин, посколь-
знулась и упала. После 
обследования мы вы-
явили у пострадавшей закрытый 
перелом костей левой голени без 
смещения. Был наложен гипс, 

после чего женщину отправили 
домой. Ей рекомендовано амбула-
торное наблюдение у участкового  
травматолога. 

Временный гипс врачи нало-
жили и 56-летней кызылординке, 
которая из-за падения во время 

гололеда получила растяжение го-
леностопного сустава. Она также 
будет наблюдаться у своего участ-
кового врача. 

В пять часов утра в приемное от-
деление привезли пострадавшую в 
ДТП женщину. К счастью, она не 
получила тяжелых травм. Врачи 
диагностировали у нее ушиб го-
леностопного сустава. Женщине 
была оказана соответствующая 
медицинская помощь. 

Вчера в травмпункт городской 
больницы до полудня обратились 

12 кызылординцев, 
поскользнувшихся на 
тротуарах города. У них 
врачи диагностировали 
травмы и ушибы. Все 
граждане получили ме-
дицинскую помощь. 

У специалистов есть 
рекомендации на пред-
мет того, как избежать 
серьезных травм во вре-
мя перемещения по об-
леденевшим дорогам. 
Во-первых, они совету-
ют ежедневно следить за 
прогнозом погоды, что-
бы заранее подготовить 
подходящую обувь и 

одежду. Самая благоприятная для 
гололеда температура – от нуля до 
– 3 градусов по Цельсию. Ежеднев-

ный маршрут в такие дни можно 
слегка изменить, и лучше выйти из 
дома заранее, чтобы не пришлось 
торопиться и ускорять шаг. Идти 
в гололед нужно медленнее, чем 
обычно, не нужно торопиться. 

– Особенную осторожность не-
обходимо соблюдать, когда чело-
век переходит проезжую часть, –  
говорит А.Абильгазиев. – Ни в 
коем случае нельзя перебегать до-
рогу! На скользкой трассе машины 
просто не успевают остановиться. 
Также есть правила, как вести себя 
при падении. Во-первых, не пы-
тайтесь спасти те вещи, которые 
в момент падения находятся в ва-
ших руках. Пусть лучше у вас ра-
зобьется мобильный телефон, чем 
вы получите серьезную травму. 
Если чувствуете, что падаете, то 
сразу бросайте все и восстанавли-
вайте свой баланс. Постарайтесь 
согнуть колени и немного при-
сесть, таким образом, получится 
снизить высоту падения.  И не 
пытайтесь подняться как можно 
быстрее, сначала попытайтесь по-
нять, нет ли у вас травм. И если вы 
чувствуете сильную боль или тем 
более головокружение, то нужно 
срочно обратиться к врачу. 

Будьте внимательными: ваше 
здоровье – в ваших руках!

Динара ЕЛИБАЕВА

О работе  
ветеринарных служб

Вчера аким области Гульшара Абдыкаликова приняла руково-
дителя областного управления ветеринарии Шахмардана Кой-
шыбаева. Глава ведомства отчитался о работе, проделанной в 
отрасли.

Упал. Очнулся. Гипс
В ночь на 17 ноября в Кызылорде выпал снег с дождем. 

Из-за ночных морозов на дорогах образовался гололед. По-
следствие непогоды –  пострадавшие люди.

Стартует ревакцинация
Согласно постановлению главного государственного 

санитарного врача с 22 ноября 2021 года в стране начнется 
ревакцинация против коронавирусной инфекции. В первую 
очередь ею будут охвачены медицинские работники, педа-
гоги, сотрудники силовых структур и лица старше 60 лет. Об 
этом на брифинге в региональной Службе коммуникаций 
сообщила заместитель руководителя областного депар-
тамента санитарно-эпидемиологического контроля Алия 
Абдыкаимова.
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Открытие наследственного дела
нотариус Тулеуова а.о. (лицензия №17017992 от 19.10.2017) объ-

являет об открытии наследственного дела после смерти исаева вла-
димира Петровича, умершего 01.06.2021 г. наследникам обращаться 
по адресу: г.Кызылорда, ул.амангельды иманова, дом 109, офис 41а.  
Тел.: 8-778-001-08-88.

Объявление 
ГУ «Управление природных ресурсов и регулирования 

природопользования Кызылординской области», в соот-
ветствии с требованиями пункта 2 статьи 58 и пункта 1 ста-
тьи 73 Экологического кодекса рК сообщает, что с 26 но-
ября 2021 года на едином экологическом портале (https://
ecoportal.kz) будут проводится общественные слушания в 
форме публичного обсуждения по проектам:

- разработка научно-биологических обоснований для 
организации садкового и озерно-товарного рыбоводно-
го хозяйства на 7 водоемах и участках рыбохозяйственно-
го значения аральского района Кызылординской области; 

- разработка научно-биологических обоснований для 
организации садкового и озерно-товарного рыбоводно-
го хозяйства на 9 водоемах и участках рыбохозяйственного 
значения Казалинского района Кызылординской области; 

- разработка научно-биологических обоснований для 
организации садкового и озерно-товарного рыбоводно-

го хозяйства на 3 водоемах и участках рыбохозяйственно-
го значения Кармакшинского района Кызылординской  
области;

- разработка научно-биологических обоснований для 
организации садкового и озерно-товарного рыбоводно-
го хозяйства на 3 водоемах и участках рыбохозяйствен-
ного значения Жалагашского района Кызылординской  
области;

- разработка научно-биологических обоснований для 
организации садкового и озерно-товарного рыбоводно-
го хозяйства на 11 водоемах и участках рыбохозяйствен-
ного значения Сырдарьинского района Кызылординской  
области;

- разработка научно-биологических обоснований для 
организации садкового и озерно-товарного рыбоводно-
го хозяйства на 5 водоемах и участках рыбохозяйственно-
го значения Жанакорганского района Кызылординской  
области;

- разработка научно-биологических обоснований для 
организации садкового и озерно-товарного рыбоводно-
го хозяйства на 7 водоемах и участках рыбохозяйственного 
значения Шиелийского района Кызылординской области;

- разработка научно-биологических обоснований для 
организации садкового и озерно-товарного рыбоводно-
го хозяйства на 6 водоемах и участках рыбохозяйственно-
го значения города Кызылорды Кызылординской области;

- научно-биологическое обоснование в целях организа-
ции озерно-товарного рыбоводства на водоеме ахметколь 
в Кызылординской области.

С пакетом проектной документации можно ознако-
миться на едином экологическом портале для предостав-
ления замечаний и предложений. 

ГУ «Управление природных ресурсов
 и регулирования природопользования 

Кызылординской области»,
телефон: 8 (7242) 605368

если  вы  хотите  разместить рекламу 
в  областных  газетах 

«Кызылординские  вести»  и  «Сыр бойы», 
«ақмешіт   жастары», «ақмешіт апталығы»,   а 

также  в районных  газетах,   
обращайтесь  по телефонам:

 40-11-10 (1058), 70-00-52.  
E- mail: smjarnama@mail.ru

Первые ГОды 
НезависимОсти: 
ПреОбразОваНия 

и рефОрмы
После распада СССр, в Казахстане про-

изводилась децентрализация системы здра-
воохранения, многие функции от Минздра-
ва были переданы в ведение исполнительных 
органов областей и городов республиканско-
го значения, областные и городские департа-
менты здравоохранения получили значитель-
ную степень самостоятельности. одновремен-
но было начато реформирование и оптимиза-
ция системы бесплатного всеобщего здравоох-
ранения, продолжающееся по настоящее вре-
мя. в 1990-х годах по рекомендации иностран-
ных организаций из СШа по всей республике 
началась масштабная оптимизация медицин-
ских учреждений, были закрыты, ликвидиро-
ваны или приватизированы (проданы в част-
ные руки) сотни медицинских учреждений.

одной из серьезных проблем в 90-е годы 
стал значительный отток кадров, медицинские 
специалисты государственного сектора уходи-
ли из медицины из-за миграции, недостаточ-
ного финансирования отрасли, переходили в 
частные структуры. 

за годы независимости предпринимались 
неоднократные попытки реформирования. во 
второй половине 90-х годов ряд реформ носил 
непоследовательный характер. в 1996-1998 го-
дах медицинская отрасль пережила неудач-
ное время внедрения страховой медицины. в 
1998 году принята госпрограмма «здоровье на-
рода», но существенных изменений не прои-
зошло. однако в дальнейшем началась глубо-
кая реорганизация здравоохранения, приняты  
госпрограммы. Позитивные изменения в здра-
воохранении начались с 2002 года, объявлен-
ного Указом Президента рК Годом здоро-
вья. для улучшения ситуации приняты такие  
госпрограммы, как «диабет», развитие кар-
диологической и кардиохирургической помо-
щи, программа госгарантий предоставления 
бесплатной медицинской помощи, с включе-
нием бесплатного и льготного лекарственного  
обеспечения отдельных категорий при оказа-
нии амбулаторной помощи. 

С началом экономического подъема в 2004 
году приступили к реализации комплекс-
ной госпрограммы реформирования и разви-
тия здравоохранения на 2005-2010 годы. По-
степенно увеличивалось бюджетное ассигно-
вание, укреплялся сектор первичной медико-
санитарной помощи, усилилась интеграция 
медуслуг, реорганизована система подготовки 
работников здравоохранения, введены меха-
низмы финансирования стимулирующих ко-
эффициентов, реформирована амбулаторно-
поликлиническая служба. 

затем проводилась реструктуризация, при-
ватизация медобъектов, переход поликлини-
ческих и больничных организаций на право 
хозяйственного ведения. за эти годы получил 
развитие негосударственный сектор здравоох-
ранения, в котором сейчас оказывается меди-
цинская помощь в рамках ГоБМП и оСМС. 

фОНд медстрахОваНия - 
залОГ Качества УслУГ

в переломные 90-е годы молодое незави-
симое государство поставило перед собой ам-
бициозные планы: интегрироваться в миро-
вую экономику, войти в число развитых 50 го-
сударств, повысить уровень и качество жизни 
населения страны. в первую очередь – пре-
дотвратить заболевания и стимулировать на-
селение к ведению здорового образа жиз-
ни. Чтобы выполнить эти задачи, необходи-
мо было обеспечить качественную и доступ-
ную медицинскую помощь. С этой целью и 
был создан Фонд обязательного медицинского  
страхования. 

1 января 1996 года согласно Указу Главы го-
сударства, имеющего силу закона «о меди-

цинском страховании граждан» 
при Правительстве страны был 
создан Фонд обязательного ме-
дицинского страхования. 

6 февраля 1996 года было об-
разовано Кызылординское об-
ластное отделение фонда. за три 
года работы Фонда обязатель-
ного медицинского страхования 
была создана надежная основа 
нынешней отечественной сис- 
темы закупа, оплаты медуслуг, 
мониторинга качества меди-
цинской помощи. Тому предше-
ствовала каждодневная кропот-
ливая работа первопроходцев  
ФоМС.

Первым директором стала 
одна из опытных новаторов сфе-
ры здравоохранения, профсо-
юзный лидер региона, в те годы 
председатель областного Совета 
профессиональных союзов, де-
путат областного маслихата Кул-
жамал рысмухамедова, которая 
руководила областным отделе-
нием до 1998 года. 

Как вспоминает директор об-
ластного филиала некоммерческого акцио-
нерного общества «Фонд социального меди-
цинского страхования» (нао «ФСМС») по 
Кызылординской области  Бахыт исмахан-
бетов, внедрение оСМС проводилось в 1996-
1998 годах.

- По инициативе Президента страны была 
принята Стратегия «Казахстан-2030», -напом-
нил он. - одна из ключевых задач этой Стра-
тегии – улучшение состояния здоровья насе-
ления. в те годы экономическая жизнь остав-
ляла желать лучшего. Поэтому, на этом фоне 
инициатива руководства страны по внедрению 
данной системы, по моему мнению, была ге-
роизмом. в то время я работал заместителем 
главврача областной инфекционной больни-
цы и от главврача Базарбая атабаева слышал, 
что руководство области, в лице Бердибека 
Сапарбаева, срочно разыскивает рысмухаме-
дову, которая должна была возглавить област-
ное отделение ФоМС. Я лично знал ее, неод-
нократно общались. Это был человек – ураган, 
до того харизматичный и сумасшедшего напо-
ра личность, будучи весьма занятой, она в то 
время возглавляла областной совет профсою-
зов, но в то же время находила время общать-
ся с каждым. очень отзывчивый был человек. 
очень жаль, что ее жизнь внезапно оборва-
лась, это была тяжелая утрата для нас!

затем до 1999 года отделение ФоМС воз-
главлял выдающийся организатор здравоохра-
нения региона, заслуженный врач республи-
ки аманхан Садуакасов, внесший значитель-
ный вклад в охрану здоровья населения При-
аралья. По словам Б.исмаханбетова, это был 
очень деятельный, коммуникабельный чело-
век, в регионе и республике его хорошо знали, 
он - один из выдающихся организаторов. его 
именем ныне названа улица.

те, КтО стОял У истОКОв
в летопись Фонда золотыми буквами впи-

сано немало славных имен. 
иван Тажиев, один из видных основате-

лей службы педиатрической помощи реги-
она, долгие годы возглавлявший городскую 
детскую поликлинику, практически до конца 
жизни трудился в областном отделении Фон-
да обязательного медицинского страхования, 
Центре оплаты медицинских услуг (ЦоМУ), 
а затем и в Комитете контроля за качеством  
медуслуг, неустанно передавал свой богатей-
ший опыт молодым специалистам. 

Коллеги с особой гордостью вспоминают 
годы работы с одним из талантливых эконо-
мистов атласом Газизовым.

атлас исмаилович работал заместителем 
директора областного отделения ФоМС. на 
пороге нового тысячелетия с реорганизацией 
Фонда в Центр оплаты медицинских услуг ат-
лас исмаилович также был назначен замести-
телем директора ЦоМУ, а затем и областного 
филиала рГКП «денсаулык».

в тот период областной филиал Центра 
оплаты медуслуг возглавлял организатор сфе-
ры здравоохранения региона, кандидат меди-
цинских наук Бахыт исмаханбетов.  По его 
воспоминаниям атлас исмаилович был очень 
авторитетным человеком. 

- атлас исмаилович выступал за спра-
ведливость, мы его поддерживали, - говорит 
он. - Этот человек в масштабе видел всю об-
ласть, выбирал приоритетные задачи, в усло-
виях финансовой нестабильности определял 
верный путь развития, благодаря этому сре-
ди других областей мы находились на хоро-
шем счету, занимали передовые места. наши 
медики узнали, что такое счет-реестр, научи-
лись составлять акт выполненных работ, про-
токол выполнения условий договора, узна-
ли, что такое лицензия на медицинскую дея-
тельность. в те годы на оздоровление каждого 
жителя выделялось 1870 тенге. но в действи-
тельности на каждого пациента затрачивалось 
втрое больше. атлас исмаилович говорил: от-
носитесь с пониманием к медорганизациям, 
там работают врачи, которые трудятся не по-
кладая рук, жертвуют собой ради здоровья  
пациентов.

неоценим вклад первых экспертов Фон- 
да - отличников здравоохранения рК асылбе-

ка Усербаева, Ляззат Крымовой, в те годы бес-
сменный заместитель главного врача област-
ной детской больницы, с открытием Фонда - 
начальник экспертной группы отделения на-
зира Байменова. 

По воспоминаниям ветеранов, в тот нелег-
кий период, когда простаивали и закрывались 
некогда мощные гиганты-предприятия, работ-
ники месяцами не получали заработную плату, 
собирать средства на финансирование осла-
бленной системы здравоохранения было де-
лом не из легких. 

- всех детей до 18 лет, пожилых людей взя-
ли на учет, их медуслуги финансировало го-
сударство, - рассказывает Бахыт исмаханбе-
тов. - для медобслуживания работников шел 
сбор средств. С этой целью сотрудники Фон-
да ходили по дворам, организациям, раздава-
ли страховые полисы. однако собирать поло-
женные десять процентов было очень сложно. 
и сотрудники Фонда проявляли понимание и 
сочувствие, не выписывали штрафы организа-
циям. они сами месяцами сидели без зарпла-
ты, их отправляли в отпуска без сохранения 
заработной платы, как и многих в те годы, но 
они работали ответственно. 

измеНеНия К лУчшемУ: 
медлеННО, НО верНО 

времена менялись, и Фонд проходил все 
этапы трансформации, взросления, накапли-
вая бесценный багаж знаний и опыта. в по-
следующем детище ФоМС – Центр оплаты 
медуслуг был преобразован в  рГКП «денсау-
лык» и «национальный центр анализа и оцен-
ки качества медицинских услуг» Министер-
ства здравоохранения республики Казахстан.

в 2005 году на базе вышеназванных струк-
тур был образован Комитет по контролю в 
сфере оказания медицинских услуг. област-
ной департамент Комитета в разные годы воз-
главляли кандидаты медицинских наук, та-
лантливые руководители сферы акмарал аль-
назарова, алмат Курмангалиев.

в 2009 году был создан Комитет по оплате 
медицинских услуг (КоМУ) - госорган, пред-
ставляющий единого плательщика в единой 
национальной системе здравоохранения. на 
этом ответственном, переломном этапе терри-
ториальным департаментом КоМУ руководи-
ли алия рустемова, Тургын Жигитеков, Бахыт 
исмаханбетов.  

2014 год - новая веха в истории развития 
страховой медицины страны. в ежегодном 
Послании народу Казахстана «Казахстанский 
путь-2050: единая цель, единые интересы, 
единое будущее» Первый Президент рК пору-
чил изучить вопрос о введении обязательного 
социального медицинского страхования. 

в мае 2015 года в Плане нации – «100 ша-
гов по реализации пяти институциональных 
реформ» в 80 шаге поставлены задачи по вне-
дрению оСМС. Цель – обеспечить финансо-
вую устойчивость системы здравоохранения, 
развитие конкуренции среди поставщиков 
медуслуг и улучшение качества медицинской  
помощи.

в ноябре 2015 года Первый Президент рК 
нурсултан назарбаев подписал закон «об 
обязательном социальном медицинском стра-
ховании», направленный на реализацию ре-
форм на основе принципа солидарной от-
ветственности государства, работодателей и  
граждан.  

в 2016 году при Правительстве рК было соз-
дано некоммерческое акционерное общество 
«Фонд социального медицинского страхова-
ния». Главная цель - осуществление стратеги-
ческих закупок эффективной и качественной 
медицинской помощи в интересах пациентов. 

в ноябре того же года председателем прав-
ления Фонда была назначена елена Бахмуто-
ва. елена Леонидовна, стоявшая у истоков фи-
нансового надзора страны, внесла значитель-
ный вклад в первый этап становления Фонда 
как стратегического закупщика медицинских 
услуг для населения.

в июле 2017 года были созданы 16 регио-
нальных филиалов Фонда. в том числе и Кы-
зылординский. С образованием Туркестан-
ской области в Фонде ныне 17 филиалов.

в марте 2019 года на должность председа-

теля правления Фонда мед-
страхования назначен айба-
тыр Жумагулов. за его плеча-
ми большой опыт работы в фи-
нансовых структурах, он ку-
рировал значимые проекты 
в Министерстве националь-
ной экономики. в июне 2019 
года Правительством утверж-
ден перечень медуслуг в рам-
ках гарантированного объе-
ма бесплатной медпомощи и 
обязательного медицинского  
страхования.

в сентябре 2019 года в По-
слании народу Казахстана Гла-
ва государства Касым-Жомарт 
Токаев объявил о запуске обя-
зательного социального меди-
цинского страхования с 1 янва-
ря 2020 года. 

12 июля 2020 года прика-
зом министра здравоохранения 
рК Болат Токежанов назначен 
председателем правления нао 
«Фонд социального медицин-
ского страхования».

Болат Турганович имеет большой опыт ра-
боты в сфере здравоохранения, принимал не-
посредственное участие в реализации самых 
значимых реформ в отрасли. Это очень цен-
ный опыт, так как у Фонда медицинского стра-
хования особый статус стратегического закуп-
щика медицинской помощи для всего населе-
ния и финансового оператора пакетов оСМС 
и ГоБМП. в нелегкий для здравоохранения 
страны период, как никогда важна роль Фон-
да медстрахования, как надежного источника 
выплат на борьбу с коронавирусом.

фОНд КаК ГараНт Качества 
медУслУГ

Глава государства уделяет пристальное вни-
мание развитию оСМС. Система медстрахо-
вания функционирует во всем мире. выделя-
емые средства сейчас приблизились к объему 
спроса на медуслуги. Медицинские организа-
ции обновляются и пополняются новым обо-
рудованием. Молодые врачи проводят слож-
нейшие операции на сердечно-сосудистой  
системе, суставах. Это говорит о том, что госу-
дарство большие силы и средства вкладывает в 
социальное развитие страны. 

- Ко второму зарождаю-
щемуся Фонду мы пришли с 
единой национальной систе-
мой здравоохранения, есть 
свои платежные системы, - 
отмечает директор Кызылор-
динского филиала Фонда. - 
в цифровой формат переве-
ли все, начиная с закупа, за-
канчивая оплатой. У нас есть 
кадры, врачи-эксперты выс-
шей категории, с ученой сте-
пенью. есть экономисты, 
которые долгие годы рабо-
тали на производстве, по-
том пришли к нам. У нас есть 
юристы, которые знают, ка-
кие законодательные акты 
должны быть, чтобы беспре-
пятственно оказать качественную медпомощь. 
У нас есть журналисты, они доподлинно зна-
ют, как донести огромный пласт информации 
до сознания рядовых пользователей медпомо-
щи. есть также психологи, пиарщики, потому 
что Фонд позиционирует себя омбудсменом, 
выступает в защиту интересов пациентов.

на сегодня в Кызылординском фили-
але Фонда сформирован профессиональ-
ный штат, осуществляющий деятельность 
по обеспечению финансовой устойчиво-
сти системы оСМС, защите прав пациентов, 
информационно-разъяснительной работе, 
подготовке нормативно-правовых актов, ин-
теграции информационных систем.

Филиал фонда работает по пяти ключевым 
направлениям. 

Служба по административным вопросам ве-
дет работу по организации административной, 
правовой, кадровой и хозяйственной рабо-
ты Филиала. Большая ответственность в этих 
вопросах возложена на заместителя директо-
ра филиала Фонда Жупар алхожаеву. за пле-
чами Жупар алтынбековны богатый опыт ра-
боты по всем ключевым направлениям Фонда.

отдел закупок медицинской помощи под 
руководством талантливого экономиста аска-
ра рахышова занимается вопросами закупа ме-
дицинской помощи в рамках гарантированно-
го объема бесплатной медицинской помощи. 

отдел планирования медицинской помощи 
и финансов ведет целенаправленную работу по 
стратегическому планированию медицинской 
помощи и лекарственного обеспечения. отдел 
возглавляет высокопрофессиональный специ-
алист данияр нурымжанов.

Специалисты отдела по информированию 
населения и рассмотрению обращений ай-
гуль аханова, Сауле абдамитова во главе с ру-
ководителем абылайханом рахымовым, ведут 
широкую информационно-разъяснительную 
работу среди населения, медработников, 
в СМи. Также совместно со специалиста-
ми Фонда рассматривают вопросы от насе-
ления, поступающие на единый колл-центр  
1406. 

отдел мониторинга качества медицинских 

услуг, по справедливости считающийся мно-
гочисленной и квалифицированной коман-
дой из клиницистов самых разных профилей 
врачебных специальностей, ведет тщательный 
контроль за качеством и объемом медицин-
ской помощи. на страже прав пациентов ра-
ботают специалисты высокой квалификации  
под руководством одного из ведущих работни-
ков сферы Гульнары Кенжебаевой. 

Бесценен опыт ветеранов сферы: замести-
теля руководителя областного департамен-
та охраны общественного здоровья Жасула-
на алтынбекова, заслуженного ветерана сфе-
ры здравоохранения Шакизады исагалие-
вой, главных экспертов филиала Фонда Ляйли 
Култаевой, Умиткуль абилькасымовой, Галы-
ма Жалгасбаева и других. 

Сегодня по ряду показателей кызылордин-
цы в числе лучших. По итогам 2019 года среди 
17 регионов филиал Фонда социального мед-
страхования удостоен почетного второго ме-
ста. отдельно отмечен труд подразделений. 
отдел по информированию населения и рас-
смотрению обращений занял второе место, от-
дел мониторинга качества медуслуг отмечен 
дипломом третьей степени. 

- Фонд состоялся как крупный омбуд-
смен, - считает Бахыт исмаханбетов. - Это 
не только экономическая, но и политическая 
структура. Я, как специалист, который давно 
работает в этой системе, вижу, что Фонд станет 
основным игроком в деле удовлетворения со-
циальных нужд населения. Потому что оказа-
ние медпомощи, укрепление здоровья, профи-
лактика заболевания - это социальные меры.

нынешнее поколение филиала достойно 
продолжает традиции своих предшественни-
ков. в целом, сформирован профессиональ-
ный штат. Сейчас здесь трудятся более тридца-
ти сотрудников. около половины из них - мо-
лодые дипломированные специалисты, пол-
ные энтузиазма, новых идей, дружные и наце-
ленные на совместный успех. С багажом бес-
ценного опыта и знаний ветеранов сферы, но-
выми инициативами Кызылординский фили-
ал обрел второе дыхание. 

рефОрмы здравООхраНеНия 
для ПОльзы ПациеНтОв 

за годы независимости в стране произош-
ли значительные изменения во всех сферах, в 
том числе и в здравоохранении. в разы снизи-
лась младенческая и материнская смертность, 

меньше стало социально значимых заболева-
ний. в практику внедрены международные 
стандарты и рекомендации всемирной орга-
низации здравоохранения – перинатальные 
технологии, критерии живорождения по меж-
дународному стандарту, совместное пребыва-
ние матери и ребенка, партнерские роды, пре-
натальный скрининг во время беременности и 
другие.

внедрение единой национальной системы 
здравоохранения позволило сделать систему 
ориентированной на пациента, сформировать 
конкурентную среду, людям предоставили 
право свободного выбора стационара. разви-
тие стационарной медицинской помощи в по-
следние годы происходит по таким направле-
ниям, как строительство крупных многопро-
фильных больниц и реконструкция существу-
ющих, создание специализированных отде-
лений, повышение материально-технической 
оснащённости и уровня подготовки медработ-
ников, внедрение высокоспециализирован-
ных методов лечения. 

одним из направлений государственной 
политики является улучшение качества ме-
дицинской помощи и развитие высокотех-
нологичных медицинских услуг. основная  
задача - внедрение современных мето-
дов диагностики и лечения, основан-
ных на международных стандартах, дока-
зательной медицине. высокотехнологич-
ные медицинские услуги – современный 
вид лечения сложных заболеваний, с при-
менением новых технологий, которые све-
ли к минимуму риск для жизни и здоровья  
пациента.

С момента приобретения суверенитета наша 
страна столкнулась с проблемами, которые от-
разились на всех сферах жизни общества. При-
шлось разрабатывать собственную политику 
и систему планирования в области здравоох-
ранения. Путь к успеху был нелегкий, болез-
ненный, где-то даже с потерями. однако сей-
час, по оценке экспертов, у Фонда социально-
го медстрахования большое будущее, и это - 
будущее здоровье нации. 

инна беКеева

Цель неизменна - 
обеспечить равный доступ

Бесценный опыт становления  
отечественной системы медицин-
ского страхования стал крепким 
фундаментом развития современ-
ной сферы страховой медицины. 
Пройден долгий и нелегкий путь, 
на протяжении которого цель всег-
да оставалась неизменной - обеспе-
чить равный доступ к качественной 
медицинской помощи. в преддве-
рии 30-летнего юбилея независи-
мости страны, полистаем страницы 
истории и вспомним путь, который 
пришлось пройти, чтобы достичь 
нынешнего положения дел. 
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